

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'40 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'45 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'45 t. Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m., 2'45 y 5'40 t.

OBRA DE LA PROPAGANDA DE LA FE.

	Ps. Cs.
Suma anterior.	61'75
Señor, haced que todos os conozcan.	2'50
Un fiel que desea ganar el santo Jubileo	25'00
Suma.	89'25

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—Santos Primo y Feliciano, ciudadanos ricos de Roma que aunque nacidos en la idolatría conocieron la verdadera religion abrazando sus dogmas alentados por el papa san Félix I. Su fervor y cristiano celo les hizo despreciar el riesgo á que se exponian socorriendo y animando á los fieles que gemian por la fe bajo la tiranía de los emperadores gentiles. Acabaron gloriosamente en medio de los mayores suplicios.

CULTOS.—Mañana jueves.—En la Piedad continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis de la mañana. A las siete de la tarde corona de la Virgen, oracion, estacion y reserva.

En el Socorro empezarán las Cuarenta Horas en honra de la Santísima Trinidad, siendo la exposicion á las seis de la tarde y al anochecer la Asociacion de la Oracion y Vela dará principio á un solemne Triduo predicando el M. I. Sr. D. Tomas Rullan. Maestrescuela, y despues la reserva.

En Santa Eulalia á las diez misa mayor en honra del Santo Cristo.

En Santa Cruz fiesta del Santo Cristo; á las diez misa mayor.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Catalina de Sena á la Virgen del Rosario.

SECCION EXTRANJERA.

El siguiente artículo humorístico del *Figaro* señala admirablemente lo que es Gambetta, y á qué extremos de abyeccion y embrutecimiento han llevado las ideas liberales al pueblo que se suele llamar modestamente el más libre y el de más ingenio del universo mundo:

«GAMBETIANA.

(Por despacho telegráfico.)

«Cahors 29.

Esta mañana, Gambetta se ha despertado á las siete y nueve minutos, y ha bostezado repetidamente diciéndose: «He dormido bien; ahora es preciso velar.» Palabras transmitidas en seguida á todos los periódicos.

Se ha puesto en seguida un pantalon de franela, con un jaique de crespon de China, diciendo á su ayuda de cámara: «Este jaique me está un poco estrecho de mangas; debes prevenir al sastre que he engordado.

A seguida se le sirvió una gran taza de chocolate con pan y manteca, y dijo: «El chocolate es el amigo del hombre y las tostadas de manteca son sus hermanas... de leche.» Pensamiento profundo y frase llena de ingenio que la *Agencia Havas* entregará á la admiracion de Europa y del mundo.

A las ocho permitió Gambetta que se abriera la puerta de su cuarto y dió audiencia á las autoridades de Cahors, para cada una de las cuales tuvo una palabra cariñosa. El alcalde había llevado á un hijo de edad de nueve años, el cual, al ver algunas tostadas, se precipitó sobre ellas y empezó á comerlas. Y como el alcalde quisiera quitárselas, Gambetta le dijo:

—Déjele Vd.: pues como ha dicho el poeta:

...En las almas bien nacidas.

El valor no espera el número de los años (*).

(*) Hay en esta cita del verso de Corneille en el *Cid*, un equívoco ó calembourg lleno de ingenio, *La valeur*, en frances, es el valor; pero *V. valeur*, como lo ha escrito *El Figaro* sin alterar una sola de las letras de la palabra, es el *tragon*.—(Nota de La Fe.)

Despues Gambetta se ha vestido: pantalon negro, chaleco tambien negro, frac igualmente negro, y se ha puesto con sus mismas manos la corbata blanca, cuyo lazo ha tenido que hacer dos veces.

—¡Ah!—exclamó,—es más difícil hacer el lazo de la corbata que arreglar una votacion parlamentaria.

La muchedumbre esperaba al señor Gambetta, y le aclamaba:

—«¡No soy más que un hombre y me aclamais como á un Dios! ¡Es demasiado!»

Una jóven se acercó, y le dió flores:

—Demasiadas flores,—dijo Gambetta,—demasiadas flores. Gracias por esas hermanas vuestras, encantadora señorita,—añadió besando en la frente á la jóven, que es hija del salchichero de la calle de las Habas.

Gambetta fué enseguida á visitar los trabajos de la nueva línea férrea que va á Montauban.

—¿Cuántos metros tiene un rail?—preguntó al ingeniero.

—Generalmente dos,—respondió éste.

—Entonces,—dijo Gambetta,—se necesitan quinientos dobles para cada kilómetro.

El ingeniero se inclinó asombrado del saber del presidente de la Cámara.

Luego, levantando la cabeza, Gambetta observó que el sol había llegado al Zénit.

—Señores,—dijo á los que le acompañaban,—el sol está en medio de su carrera. Son las doce.

Todos sacaron el reloj. Eran las doce, en efecto.

Viva admiracion produjo á todos el talento astronómico de Gambetta.

Se fueron á almorzar. Gambetta comió de todo. Pidió más espárragos y bebió tres copas de vino de Cahors. Se ha reparado que el presidente come la fresa con leche y en el café echa aguardiente. Richelieu tenía la misma costumbre; la historia lo dice. Debe consignarse esta coincidencia y celebrarla.

Como, hacía mucho calor, Gambetta quiso descansar un rato, y habiéndole preparado un divan, se echó en él, durmiéndose poco despues. Gambetta, como lo notaron y lo escribieron los testigos, duerme con las piernas extendidas, los ojos cerrados, la boca entreabierta, los brazos cruzados sobre el pecho y desabotonado el chaleco; ronca tambien con bastante frecuencia. El Sr. Cosmajou, profesor de solfeo de Cahors, escuchó atentamente los ronquidos del amo, encontrando en ellos algo y aún mucho de musical, así es que, cogiéndolos al vuelo, pudo anotarlos, y esta melodía es la predilecta de Cahors.

A las cuatro despertó Gambetta, esperezándose y advirtiéndole que los cahorecianos le contemplaban, dijo:

—Perdonadme, caballeros; pero soy hombre y *nil humani á me alienum esse puto*, como ha dicho Shakespeare.

Una tempestad de aplausos acogió tan hermosa cita, despues, de la cual se le presentó un sorbete con unos bizcochos para que refrescara. Despues, y hasta las seis, Gambetta pronunció nueve discursos, que transmitió la *Agencia Havas* sin omitir puntos y comas. En seguida la comida; ocho platos de primera eleccion, con los vinos correspondientes, y trufas sólo para él. A las ocho y media, despues de otro discurso supremo encendió un cigarro de dos francos y 50 céntimos, que fumó lentamente, saliendo en seguida á la Alameda, donde la música tocó la *Marsellesa* como marcha, polka, wals y galop.

A las once tuvo una ligera colacion, en compañía de sus jóvenes secretarios particulares. «Cuando se tiene hambre,—dijo,—es preciso comer; el estómago es el más exigente de los tiranos; si los hombres no tuvieran necesidad de comer, la vida sería muy barata.»

A las doce y media la cena, que ha sido muy sencilla: perdices fiambres, galantina de gallina trufada, pastel de codornices, langosta á la ameri-

cana y queso de Rocuefort, algo añejo. Gambetta se ha servido dos veces.

—Me gusta el queso,—ha dicho:—¡ojalá que la historia no me acuse por esa debilidad!

Despues ha ido á acostarse. Se ha desnudado, y ha abierto la mesa de noche, como es costumbre. Se le ha oido tararear al acostarse dándose un golpecito en el vientre:

—Para un presidente de la Cámara estoy bastante gordo.

Cinco minutos despues roncaba, y el profesor Cosmajou, oculto detras de la alcoba, con un violin acompañaba á la sordina y á compás los ronquidos de Gambetta.»

—Refiere un periódico de Méjico que una mujer que se hallaba esperando á una amiga suya en las galerías de un panteon de Guadalupe, ha muerto últimamente á consecuencia de haber presenciado una escena espantosa. Se entretenía en leer algunas inscripciones, cuando percibió que un ruido extraño se dejaba oír en el interior de un nicho; sin darse cuenta de lo que podía ser, echó á huir; un grande estrépito que se produjo á su espalda la hizo detenerse para cerciorarse de lo que pasaba. Vió que acababa de caer la losa de su sepulcro, y un ataúd que salía del interior del mismo desliziándose trabajosamente. Poseida de pavor, no pudo moverse, y le fué preciso presenciar hasta el fin aquel lance terrible. El ataúd se precipita por fin desde una altura de cuatro varas á que estaba colocado el nicho, y el ruido de la caída es acompañado por el grito de un hombre.

El que le produjo venía dentro de un cajón: había sido enterrado un día ántes. Al volver en sí, hizo grandes esfuerzos, con los que logró romper la tapa de la caja murtuoria y levantar la tabla que correspondía á los pies, despues de lo cual, apoyándose con las manos en la bóveda, pudo empujar la losa y facilitar la salida, que verificó con mucha dificultad. El guarda-panteon, atraído por el ruido, vino en su socorro, encontrando al infeliz aquel medio incorporado, y con una pierna rota á consecuencia de la caída.

—Agua, agua, deme V. agua—le dijo al verle venir.

Le fué administrado el líquido que pedía, lo bebió con avidez, y despues de un instante, sin articular una palabra, se dejó caer para no levantarse jamas.

La profunda conmocion moral que había sufrido al encontrarse enterrado vivo, la fractura de la pierna, que le ocasionó sin duda un fuerte dolor, y la impresion del aire, ocasionaron sin duda la muerte de esa desgraciada victima de la ignorancia, y de la falta de precauciones que deben tomarse antes de la inhumacion de un cadáver.

La mujer que presenció todo esto quedó loca, y sobrevivió unos cuantos días.

—Sobre el asesinato del corresponsal de el *Telegraphe* encontramos en los periódicos franceses algunos detalles.

Despues de haber pasado el día con el corresponsal de otro periódico, y mientras llegaba el coche que debía conducirle á la estacion, salió de paseo por los alrededores de la ciudad de Beja, y á poco de haberse alejado, se encontró atacado por un grupo de árabes que le asestaron varias puñaladas en el vientre.

Arrojando sangre en gran abundancia fué transportado á la ciudad en unas parihuelas, y se le hizo la primera cura, que fué dolorosísima, y que el paciente soportó con gran valor, no perdiendo ni un solo instante el conocimiento.

Los asesinos fueron detenidos; uno de ellos quiso escaparse y recibió un tiro. Todos ellos han confesado cínicamente su crimen, declarando que lo habían cometido por odio á los europeos.

La víctima espiró al día siguiente.

—Ha fallecido el Ilmo. Sr. Anivith, Obispo de Caristo, *in partibus infidelium*, y sufragáneo del Emmo. Cardenal Dilio, Obispo de Sabina, y Prelado de grandes merecimientos.

SECCION NACIONAL.

VENTA DE CRUCES.

Acaba de descubrirse una nueva *irregularidad* que viene á aumentar la larga serie de que en poco tiempo hemos dado cuenta.

La de hoy es de un género muy distinto, como verán nuestros lectores por el siguiente relato que tomamos de un colega de la corte:

Sabiase, por rumor de una tertulia particular, que se vendian cruces á extranjeros, y añadiase que el comisionado de un conocido comerciante de Lyon, recibiría una de Isabel la Católica, previo el pago de 5.240 rs.

Con gran reserva, el digno señor marques de la Vega de Armijo, que no ha olvidado, sin duda, su paso por el gobierno civil de esta provincia, en el cual dejó gratísimos recuerdos, consultó su plan á persona muy considerada en nuestro país por su acierto en perseguir á los criminales, y ambos lo confiaron al señor conde de Xiquena.

A una hora dada de ayer tarde, y en la casa de un reputado comerciante frances, Mr. C....., fué citado M. B....., comisionado por el aspirante de Lyon á la mencionada cruz. Escondidos previamente estaban en la casa dos ó tres delegados de la autoridad.

Llegó Mr. B....., el cual parece ser dueño de una casa francesa cuyo nombre y condicion no son para explicarlos aquí, y preguntando si era cierto que esperaba un diploma ó título de la cruz de Isabel la Católica, contestó que sí, y que daría en el acto la diferencia de 3.000 rs. que había entregado ya, á 5.240 rs., precio total convenido.

Diósele el título, y al entregar el dinero, fué sorprendido por los agentes de la autoridad y el secretario particular del señor gobernador.

Fueron inútiles, claro es, las exclamaciones del detenido, el cual había confesado antes que, por el mismo precio, se les facilitaron otros y prometido entregarle muchos, pues los sujetos que los proporcionaban tenían grandes influencias.

Como dijese en seguida quienes eran estos, se procedió á su prision. Hasta ahora resultan complicados un oficial del ministro de la Gobernacion, cuyo nombre ignoramos, otro oficial del gobierno civil, cuyo nombre tambien desconocemos, y créese que algunas otras personas.

Sobre este mismo asunto conferenció anoche el ministro de la Gobernacion con un gobernador de provincia, que hace poco se encuentra en Madrid. Cuando terminó el ministro, comenzó el juez, porque de las indagaciones primeras resultó que el gobernador á que aludimos había recomendado la petición ó solicitud del comerciante de Lyon.

Demuestra esto cuan facilmente se consiguen en nuestro país recomendaciones para todo, y cuan fácilmente personas dignas y bien reputadas vense expuestas á sufrir disgustos y adquirir responsabilidades, por ceder á exigencias de amigos ó conocidos.

Este y otros ejemplos deberán servir de escarmiento á hombres influyentes en las esferas oficiales, por razon de su cargo, ó por el puesto que ocupan en la política, ó en otra esfera cualquiera de la vida social.

El Mr. B..... fué conducido al Saladero donde tambien parece encontrarse el oficial de Gobernacion.

Al oficial del gobierno creemos que no se le había encontrado hasta las altas horas de la noche.

(La Lealtad.)

NAUFRAGIO DEL VAPOR VICTORIA.

Los detalles sobre el naufragio del vapor de recreo *Victoria*, ocurrido en el lago Ontario (Canadá) son aterradores.

El vapor *Victoria*, como todos los buques de recreo que hacen la travesía desde el Niágara, lago Ontario, y rio San Lorenzo hasta Montreal ó Quebec son barcos grandes, pero de poco calado, por los bajos fondos por que tienen que atravesar en la navegacion de los rios.

El *Victoria* salió muy de mañana del rio Niágara, llevando á bordo 700 pasajeros, 200 más de los que permitía su tonelaje. Cuando el barco iba á entrar en el puerto de New-London, situado en la parte Norte del lago, el capitán advirtió que á consecuencia del movimiento incesante de los pasajeros sobre cubierta y de las corridas de estos de babor á estribor, el buque se inclinaba á derecha é izquierda á tal extremo que en alguna ocasion el agua entraba por las bordas.

Los oficiales del *Victoria* invitaron á los pasajeros á permanecer tranquilos en un puesto, y no contentos con esto, colocaron en el centro de la cubierta las anclas y demás objetos pesados. Pero los pasajeros, que iban contentos, y la mayoría saturados de alcohol, no hicieron caso á los oficiales del barco.

De pronto y en uno de los vaivenes, el agua entra á torrentes en los camarotes. Entonces todos los pasajeros, deseando salvarse, corren hacia la parte opuesta, lo cual, como es lógico, produjo una terrible sacudida y que el buque se hundiera por completo en las aguas del lago.

Para colmo de desgracia, el buque se destrozó por la violencia del choque, de manera que el puente los palos y el aparejo del buque cayeron sobre los naufragos, matando á la mayor parte de ellos.

A los dos días iban estraidos del lago 238 cadáveres, y se creía que todavía quedaban muchos bajo el casco del vapor *Victoria*.

MADRID 4 DE JUNIO.

Esto es lo que se llama actividad.

En veinticuatro horas cuatro Consejos de ministros, y todos con su correspondiente importancia.

Uno anteayer tarde en la presidencia para preparar el de ayer mañana en palacio.

Otro ayer mañana en palacio, bajo la presidencia del jefe de Estado.

Otro inmediatamente despues, allí en palacio mismo, en el entresuelo (ministerio de Estado), bajo la presidencia del Sr. Sagasta, para saborear el del piso principal y para preparar el de ayer tarde en la presidencia.

Y otro ayer tarde en la presidencia.

Esto es lo que se llama actividad.

— Y crisis.

Porque los conservadores tambien lo llaman crisis.

Si bien es verdad que los conservadores cuando están fuera del poder, hacen lo que los fusionistas en igualdad de circunstancias; llaman crisis á cualquier cosa.

Más historiemos los tres Consejos de ministros que no hemos historiado.

Ante todo, ¿qué version les gusta á Vds. más?

¿La de *El Liberal* ó la de *La Correspondencia*?

¿La que sea más larga? ¿La que sea más corta?

¿Ninguna?.....

Pues allá van las dos entremezcladas.

— «Todo el día de ayer fueron objeto de animados comentarios los dos Consejos que celebraron los ministros en palacio, el primero bajo la presidencia del rey, y el segundo en la *secretaría del ministerio de Estado*, acentuándose dichos rumores cuando se supo que por indicacion del Sr. Sagasta se celebraba otro Consejo á las cuatro de la tarde en la presidencia. Los conservadores, dando crédito á los rumores que circulaban, creían ya planteada una crisis parcial, con motivo de la actitud en que segun se decía, habiase colocado el Sr. Alonso Martínez al discutirse la disolucion de las Cortes, atribuyéndole el criterio contrario á la disolucion, sin leer ántes los presupuestos.

Otros daban mayor importancia á esta disidencia y hacían extensiva la crisis á otros ministros, y habia algunos que creían en la posibilidad de que se encargara de la presidencia del Gabinete el señor Posada Herrera, para que la situacion tuviera un carácter más conservador. Por la noche todas estas noticias se desvanecieron, pues lo ocurrido, á juzgar por informes autorizados, no tuvo la importancia que se le concedió desde un principio.»

Esto es de *El Liberal*, y es el preámbulo.

Como si dijéramos, un mata-esperanzas de los conservadores.

— «El Consejo que se celebró bajo la presidencia del rey duró hora y media. Como es de reglamento en estas reuniones semanales, el Sr. Sagasta hizo un ligero resumen de las noticias que en los últimos ocho días ha recibido el gobierno de nuestros representantes en el extranjero, y expuso algunas consideraciones acerca del estado político. Parece que tambien habló del brillante espectáculo que ha ofrecido el pueblo de Madrid honrando la memoria de Calderon.»

Se firmó el indulto del soldado que fué sentenciado en Cuba á la pena capital. El señor ministro de Estado despachó con el rey, y quedó hecho el nombramiento de encargado de Negocios en Colombia á favor del Sr. Moral. A las once y media terminó este Consejo, pasando despues los ministros á cumplimentar á los duques de Montpensier.»

Esto tambien es de *El Liberal*.

— «En el Consejo de ministros celebrado esta mañana bajo la presidencia de S. M. el rey, se ha tratado de la petición espuesta ayer en nombre de la prensa universal al presidente del Consejo de ministros para que se indulte á los periódicos sujetos á procedimientos judiciales, y estudiado el asunto, se decidió resolverlo en otro Consejo, examinados que sean todos los antecedentes.

Hablóse ampliamente de política exterior, y especialmente con referencia á Túnez.

Leyéronse telegramas relativos á la permanencia del Sr. Ruiz Zorrilla en la frontera de Francia por la parte de Perpiñan. Se han enviado instrucciones al cónsul de España en dicho departamento.»

Esto es de *La Correspondencia* de anoche. ¡Vayan ustedes á averiguar ahora de que se trata en Consejo!

— Consejo del entresuelo, ó Consejo adicional:

«A las doce se reunieron todos los ministros en la secretaría de Estado, en cuyo (¿) Consejo el señor ministro de Marina participó á sus compañeros que en las primeras horas de la mañana debió salir de las aguas de Túnez la fragata *Zaragoza* con rumbo á Cartagena. Tambien dió cuenta de lo ocurrido en el penal de Cartagena hace pocos días. Uno de los presos hirió al jefe del establecimiento, y sobre este suceso hizo algunas consideraciones el señor ministro de la Gobernacion, indicando la necesidad de reformar el personal de dicho establecimiento.

Terminados estos asuntos de carácter administrativo, el señor ministro de Hacienda anunció que no llevaba ningun antecedente relativo á la cuestion de presupuestos, toda vez que este punto se relaciona con la disolucion de Cortes.

La indicacion del Sr. Camacho dió motivo á que se iniciara la cuestion constitucional; pero en vista de lo avanzado de la hora, los ministros convinieron en reunirse nuevamente á las cuatro de la tarde en la presidencia del Consejo, para discutir dicha cuestion y otras electorales.»

Esto es de *El Liberal*.

Y este Consejo le ha suprimido en sus relaciones *La Correspondencia*.

En cambio al de ayer tarde le dedica tres ó cuatro sueltos.

— Probablemente la conferencia que ha de celebrarse en Biarritz entre los jefes más importantes del partido democrático-progresista, se aplazará hasta el día 7, por tener que presidir el Sr. Montero Rios la eleccion del decanato del Colegio de abogados.

La conferencia á que concurrirán los Sres. Martos, Zorrilla, Salmeron, Echegaray, Montero Rios, Azcárate y algun otro personaje, se verificará en la casa que en el camino de Biarritz á Bayona tiene alquilada el Sr. Blasco.

— Hoy ha circulado el rumor de que, en el caso de que los asuntos de Túnez se complicaran, iria á aquellas aguas la escuadra de instruccion.

— El *Diario de Manila* recibido ayer, publica una carta de Joló en que se dan detalles del combate librado contra nuestras tropas por las rancherías de la muerte del sultan.

Al amaaecer del día 10 de Abril, dice la citada carta, se lanzaron sobre Joló enormes masas de moros que fueron rechazadas por el fuego de la plaza eficazmente secundado por los cañoneros y botes armados de la corbeta *Vencedora* y de la goleta *Santa Filomena*.

Al pié de las trincheras dejaron los moros en su huida 97 cadáveres, sin que sea fácil saber los que cayeron á mayor distancia.

El número de los que atacaron no puede designarse por hallarse la mayor parte ocultos en el bosque. El fuego terminó á las ocho de la mañana, si bien todo el día continuó un tiroteo repetido. Nuestras tropas, merced á sus excelentes parapetos y á las acertadas disposiciones del gobernador, no han experimentado una sola baja. Entre los cadáveres del enemigo hay algunos de mujeres.

— El ultimo día de Mayo fué en extremo funesto para los pueblos de Tenlada, Jábea, Benitachelle y otros de la Marina. Un violento pedrisco desholó aquellos campos, arruinando las cosechas y causando en las viñas grandes perjuicios, tanto, que hasta se desconfió de las venideras en vista de tanto estrago.

— Con extraordinario júbilo se recibió el martes en Badajoz la noticia de que se había firmado el contrato de cesion del ferro-carril á la compañía del Mediodía, salvándose de este modo los capitales de los pueblos y garantizándose la construccion de la linea en el plazo de la próroga.

— En el término de Cueto (Santander) ha aparecido una cantidad inmensa de voraces gusanos, cuya especie se desconoce. Su cantidad es tal, que un labrador sacudió ligeramente una sola planta de alfalfa y cayeron insectos suficientes para llenar un vaso de medio cuartillo. La destruccion es grande y la alarma extraordinaria.

— Ya no se festejará á Cervantes en el año que viene, como se pensaba, sino en el 1884.

Segun anuncia un periódico, está averiguado que Cervantes escribió su novela *Galatea* el año 1584, en los comienzos de su carrera literaria. Por manera, añade, que dentro de tres años podrá conmemorarse este acontecimiento literario. Es, pues, casi seguro, toda vez que así lo han propuesto personas de autoridad literaria, que en dicha fecha se honrará al autor de *El Quijote* con grandes festividades.

— Los carpinteros de Barcelona han celebrado un gran *meeting*, en el que acordaron que el trabajo no pudiese durar más de diez horas al día, á ménos de pagar doble las horas suplementarias.

GACETILLA LOCAL.

Extracto del *Boletín oficial*, número 2234 correspondiente al 7 de este mes.

Administración Económica.—Circular y Repartimiento formado por esta Administración, y aprobado por la Excm. Diputación provincial, del cupo ha correspondido á cada pueblo de esta provincia arregladamente á lo prevenido en la Real orden de 9 Mayo de 1881 y circular del 11 del mismo mes y año.

Juzgado de primera instancia.—Un edicto del de la Catedral haciendo saber á Simon Muntaner y Alos que queda mandado, en providencia de este día, nombre perito para el justiprecio de las fincas que se le tienen embargadas; y procurador para que le represente en los autos de juicio ejecutivo que se le siguen.

Escritura de la fundación en la Sociedad *La Vidriera*.

A la procesion que para practicar las visitas del Santo Jubileo ha iniciado el Ilmo. Cabildo de esta Santa Iglesia, sabemos que se agregará la Asociación de la *Oración y Vela delante del Santísimo Sacramento*, cuyos socios se prepararán á tan solemne acto con un piadoso triduo que tendrá lugar en los días 9, 10 y 11 en la iglesia de Nuestra Señora del Socorro.

Por su parte la asociación de *Obreros Católicos* también se agregará á dicha manifestación religiosa; y como es de esperar que se asocien otras muchas, no dudamos que el día de la Santísima Trinidad podremos presenciar uno de esos actos del culto católico que por su gravedad edificante y solemne dejan saludable impresión en la conciencia del pueblo.

La Congregación de San Luiz Gonzaga establecida en Sineu bajo la dirección del celoso Sr. Ecónomo, ha planteado, con aprobación de las autoridades, un sencillo y provechoso sistema de socorros mútuos sobre la base de que cada socio, en caso de enfermedad, perciba como subsidio diario la misma cantidad que ha depositado mensualmente. Este sistema ofrece la ventaja de acomodarse indistintamente á todas las fortunas aún las más modestas. Según noticias, el pueblo de Sineu ha recibido este proyecto con vivas simpatías: son muchos los que

se apresuran á alistarse á una asociación que no sólo tiende á preservar á la juventud de los peligros del mundo, sino que atiende solícita á sus necesidades materiales. ¡Si será verdad que el clero, cuya misión primordial es cuidar del bien de las almas, ha sabido en todo tiempo proveer á las necesidades del cuerpo!

A pesar de que parece, según la temperatura del tiempo, que hemos retrocedido á los meses de invierno, no se deja de trabajar desde hace días en los baños de mar de la Portella. Este establecimiento de baños ha llegado á ser como una necesidad para los palmesanos, y su dueño se esmera todos los años en introducir alguna mejora.

En la parroquial iglesia de Pollensa terminaron ayer unas solemnes Cuarenta Horas en honra de la fiesta de Pentecostés. El altar mayor profusamente iluminado, los armoniosos acordes del órgano, el nutrido coro de voces y la nube de incienso, que en caprichosas formas se elevaba y esparcía, hacían un conjunto patético y conmovedor. En los tres días ocuparon la cátedra del Espíritu Santo los señores Bauzá, Vives y Cifre, vicarios los primeros y digno Ecónomo el último, de la misma parroquia, el que con sus sentidas frases sabe arrobar el corazón de sus numerosos oyentes, y con sus acertadas disposiciones dar realce y majestad á las funciones religiosas.

Sigan los pollensines por esta religiosa senda, correspondan con un pequeño óbolo á fin de no ver extinguidas tan solemnes Cuarenta Horas y así demostrarán que reina y enardece su corazón la fé de sus mayores.

Para adornar su salón principal ha emitido la Sociedad del *Círculo Mallorquín* un empréstito de 50.000 pesetas en obligaciones hipotecarias de á 125 pesetas. Con este empréstito ya casi por entero cubierto la deuda del *Círculo* ascenderá á 170.000 pesetas.

Son, según se nos dice, muchos los establecimientos en que se expende el petróleo con mezcla de gasolina; este fraude, pues otro nombre no merece, sobre perjudicar al alumbrado, puede ser causa de desgracias por ser muy propenso á inflamarse el petróleo con la mezcla de gasolina. Para que los consumidores puedan conocer la mezcla,

creemos deber prevenirles que basta colocar un poco de petróleo en un plato y aplicarle una cerilla, si se inflama es prueba de que contiene la mezcla.

El día de Pentecostes se undió en la villa de Pollensa toda la primera vertiente de una casa, sin que, por fortuna ocurriera ninguna desgracia personal.

Un periódico entresaca de un colega que se publica en Paris una noticia cuya confirmación no podría menos de causar verdadera sorpresa en el mundo agrícola. Nosotros al trasladarla á nuestras columnas lo hacemos con el fin de estimular á nuestros viticultores para que practiquen ensayos toda vez que los procedimientos son en extremo sencillos y de ningún coste.

Dice así el suelto á que nos referimos:

Escriben de los Angeles, que en el desierto Mojave acaba de verificarse un descubrimiento llamado, según parece, á producir una revolución en la viticultura de la Carolina del Sur. Una rama del cepa (sarmiento), ingerido en el tronco de un cacto (higuera de la India ó sea higos chumbos), crece con tanto vigor como si hubiese sido plantada en plena tierra.

Este hecho se considera de gran importancia, pues sin más que la ayuda de un cincel ó podadera, un solo hombre podrá aplantar todo un viñedo en un día. La vid rodea el cacto, adhiriéndose á él y produce abundantes racimos, que llegan á perfecto estado de madurez, sin necesidad de riego, abono, ni otra especie de cultivo.

Preténdese, además, que por este mismo procedimiento se obtendrían de igual manera satisfactorios resultados en los melones, cohombros y tomates plantados dentro del cacto, y claro es que abundando este árbol en aquella zona, el desierto de Mojave ha de verse así en breve convertido en un lozano y ameno jardín.

Cortamos de *El Diario*:

El Ayuntamiento en la sesión del viernes último proclamó por unanimidad concejales á los diez y siete señores recientemente elegidos.

No ha resultado pues cierta la noticia echada á volar por algunos periódicos de que se habían presentado protestas ó reclamaciones contra la capacidad legal de los electos.

Lo que si ha resultado cierto es que de presentarse dichas protestas ó reclamaciones hubieran sido atendidas, como lo serán el día en que se presenten, pues parece que algunos de los diez y siete no reúnen la capacidad legal para ser concejales y los que se encuentran en este caso depende el que sean ó no concejales de la voluntad de cualquiera. Hay más: la persona que al ser elegida reúne las condiciones legales si con el tiempo las pierde deja de ser concejal; pues el artículo 43 de la ley municipal dice: «Los concejales cesarán en sus cargos si dejaren de tener las condiciones que marca esta ley.»

146

FOR LIA GRESSEDEN

agradecidísima á esta bondad excesiva, llena de urbanidad. El general tiene una figura muy hermosa y noble. Es muy alto, y á su lado tengo yo una estatura de pigmeo. Tiene excelente trato. Le profeso gran estima y profunda gratitud.

«Buena y deliciosa Magdalena, decía ayer, que se ha interesado por este corazón tan viejo!»

Mi madrastra se ha sobrecogido; este movimiento inesperado me ha revelado uno de los lados sombríos de este casamiento; tal vez me han propuesto y no me han pedido, y la señora de Bord habrá fijado ella misma la manera de desquitarse con el general. ¿Qué importa, si este es el precio de la felicidad de mi padre?

Han pronunciado el nombre del señor de Vieilfort esta mañana. La bella Ana pedía permiso á su madre para escribir á su proveedor de rosas, á fin de que volviera pronto, porque el campo era insostenible sin él. La señora de Bord ha mirado largo rato á su hija, cuya hermosura la encanta, tal vez porque es diferente de la suya y no la eclipsa, y ha dicho entre dientes: «¿Quién sabe donde estará? Volverá; te lo aseguro.»

152

MAGDALENA

La señora de Bord teme sin duda las reflexiones que haría en la soledad; estoy literalmente como un prisionero distinguido, al cual se le deja cierta apariencia de libertad, pero que no por eso deja de estar cautivo.

No puedo dar un paso fuera del castillo sin que me acompañen; si subo á mi cuarto, mi madrastra se encuentra allí antes que yo. Es una verdadera cautividad, y más severa aún que lo que yo hubiera podido creer; la señorita Arabella me ha confesado que le han encargado de apuntar en su libro de memoria todo lo que diga, sin que me oiga la señora de Bord.

Hay aquí un gentío inmenso; me dan vértigos.

Vuelvo de la iglesia con la señorita Arabella. Me he confesado, y me he quedado tres horas en la iglesia, ávida de silencio y de meditación. El ruido del mar agitado del mundo no hería mis oídos, y el divino cántico del Tabernáculo me daba lecciones de abnegación, esta última palabra de la perfección cristiana. La pobre inglesa no se quejaba por cuenta propia de la tardanza; sin embargo, viendo que no pensaba en volver, me dijo con plácida sonrisa:

147

MAGDALENA

«¡Buena y deliciosa Magdalena, decía ayer, que se ha interesado por este corazón tan viejo!»

Mi madrastra se ha sobrecogido; este movimiento inesperado me ha revelado uno de los lados sombríos de este casamiento; tal vez me han propuesto y no me han pedido, y la señora de Bord habrá fijado ella misma la manera de desquitarse con el general. ¿Qué importa, si este es el precio de la felicidad de mi padre?

Han pronunciado el nombre del señor de Vieilfort esta mañana. La bella Ana pedía permiso á su madre para escribir á su proveedor de rosas, á fin de que volviera pronto, porque el campo era insostenible sin él. La señora de Bord ha mirado largo rato á su hija, cuya hermosura la encanta, tal vez porque es diferente de la suya y no la eclipsa, y ha dicho entre dientes: «¿Quién sabe donde estará? Volverá; te lo aseguro.»

145

FOR LIA GRESSEDEN

JUNIO.—¡Huid, horas rápidas, horas de juventud, placeres fugitivos, huid!

No os cuento, pero otros os cuentan.

El señor de Cirey está como en el tercer cielo, y yo, ¡ay!, creo que Dios me ha escuchado, y que, suceda lo que suceda, será siempre digna de mi título de cristiana. ¡Qué no pueda yo ver al señor de Vieilfort antes de haber perdido en apariencia mis derechos á su estimación!

Un suceso, que no tendrá malas consecuencias, nos ha trastornados á todos hoy. Se celebraba una gran carnicería; hemos ido en carruaje á ver que los cazadores. Mi madrastra ha insistido en que yo fuese con ella, lo que me ha contrariado por separarme de Camilla, á quien nadie ofrecía un sitio. Empezaban ya á caerle grandes lágrimas, cuando Juana la puso sobre su falda. ¡Ay! ¡Cómo las cosas más pequeñas tienen grandes resultados! Si hubiera estado Camilla en el coche de su madre, ¿qué le hubiese sucedido? Nuestros caballos se han asustado al volver un camino; se han puesto de pie; el coche volcó; fuimos lanzadas sobre el vallado; el cochero estuvo para reventarse; su herida no es grave. La señora de Bord se ha

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 7 á las 5 t.

(Recibido, el 7 á las 6'7 t.)

En Consejo de ministros se han acordado las candidaturas de Senadores.

El viérnes se firmará el decreto de disolucion de las Córtes.

Las potencias han invitado á España para negociar la neutralizacion del Canal de Panamá.

3 por 100: Interior, 24'35.—Exterior, 25'55.—Bonos, 101'50.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid 3 por 100 interior contado (24'525), Id. id. fin corriente (24'65), Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% (47'70), Banco de España (375'00), Bonos del Tesoro (101'55), Paris 3 p% interior contado (23'31), Palma 3 p% interior contado (24'50), Barcelona 3 p% interior contado (24'475), Coloniales (94'50), Nortés (132'50), Empréstito de Cuba (99'50), Orenses (81'15), Ebros (14'75), Alicante (120'25). Date: Palma 8 de Junio de 1881.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 7.

De Valencia en 2 días laud Emilia, de 25 ton., pat. Miguel Fuster, con 5 mar., 1 pas. y tomates. De Cartagena en 7 días polacra goleta San José, de 90 toneladas, cap. D. Bartolomé Juan, con 5 mar., 4 pas. y lastre. De Vendrell en 3 días laud Carmelo, de 29 ton., patron Sebastian Turró, con 5 mar. y harina.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 7.

Para Barcelona vapor Jaime II, de 239 ton., cap. Don Benito Pomar, con 20 mar., 77 pas., balija y efectos. Para Pollensa laud San José, de 13 ton., pat. Mateo Covas, con 4 mar. y lastre. Para Felanitx laud San José, de 18 ton., pat. Antonio Balves, con 3 mar. y madera.

ANUNCIOS.

JUNTA ORGANIZADORA

DE LAS FÉRIAS Y FIESTAS POPULARES DE PALMA.

Tesorería.—Continuacion de los donativos remitidos para la tómbola.

Excmo. Sr. D. Joaquin R. Espina, Capitan general de las Baleares: dos hermosos jarrones chinos.

Excmo. Sra. D. Carolina de la Rosa de R. Espina: una cigarrera tallada completa.

D. Ana Zabaleta de Rosselló: 13 abanicos—8 piezas de música—2 tomos.

D. Maria Barceló de Arias: un frasco de cristal—una cadena de metal para reloj—una boquilla—un espejo.

D. Celerina Bimet de Sureda: dos palmatorias de porcelana de Sevres montada en metal oro.

D. Bartolomé Bestard: 17 botellas vinos y licoras de diferentes clases.

D. Felipe Guasp y Vicens: una coleccion de tomos.

En la porteria del Gobierno de provincia se admiten los donativos que cualesquiera vecinos tengan á bien remitir con el expresado objeto desde las nueve á las dos de la tarde.

Palma 7 Junio de 1881.—El Tesorero, Miguel Bauló.

COMISION PROVINCIAL DE LAS BALEARES

A las cuatro de la tarde del día 11 del corriente tendrá lugar en el patio de la Casa de Misericordia la venta en pública subasta de tres caballos de desecho del mismo establecimiento: Lo que se anuncia en los periódicos de esta localidad para que llegue á noticia de los que quieran interesarse en dicha licitacion. Palma 6 de Junio de 1881.—El presidente José Antonio Gutierrez de la Vega.

LA CRUZ ROJA.

El Sr. Presidente de la Comision Provincial Balear, suplica á todos los Sres. Socios de la misma que no ha-

yan recibido sus Titulos, Seguros, Reglamento, Boletín y distintivos, se sirvan pasar nota á la Secretaria de lo que les falte, para poder hacer las reclamaciones oportunas.—Manuel Villalonga y Perez.

LECCIONES DE CALIGRAFIA.

Enseñanza de toda clase de escrituras cursivas y complementarias ó de adorno.

Horas de clases, desde 1.º de Junio, de 6 á 9 de la mañana.

JOSÉ VAQUER.

Calle de Morey, número 9.

TÉ PURGANTE DE CHAMBARD.

Compuesto únicamente de plantas y flores aromáticas, el Té Chambard es, sin contradiccion el más suave, el más agradable y fácil de tomar de todos los purgantes. No ocasiona el más leve desarreglo ni exige ningun reposo, pudiendo cada cual, ocuparse de sus negocios como de costumbre.

De aqui la grande aceptacion que ha merecido del público, y la preferencia que le conceden las personas de toda edad y sexo.

Unico Depósito en Palma en la Perfumeria de D. Francisco Canals, Brosa 10.—Precio: una docena botes, 60 rs.—Un bote, 6 rs.

Variado surtido en perfumeria fina, extranjera y del país.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

MARAVILLOSO SECRETO ARABE ESCLUSIVO DEL

DR. MORALES,



Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.



En Palma, farmacia de A. Frau.

AMA DE LECHE.—Una de 27 años de edad, y leche de 8 días, desea criatura para criar en su casa; la tiene en Manacor. En esta imprenta informarán.

TIP. CATÓLICA BALEAR.—FORTUNY 6.

150

MAGDALENA

¡Volveré! Y Magdalena no estará ya en el rincón, al lado de la jardinera, para recibir la llegada del amigo de su infancia... Nuestros pensamientos me atormentan. Mi madrastra ha debido apercibirse de nuestra mutua simpatía... Pero no es por este motivo por el que me ha alejado, justamente en la ausencia del señor de Viellort. ¡Oh! ¡Cuán difícil es el perdonar todo! El sacrificio que me pide esta mujer me cuesta mil veces más que si mi padre hubiese tenido bastante confianza para confesarme el mismo sus tormentos. Siguen los preparativos; se acerca la hora. He leído *Un casamiento en el gran mundo*, por la señorita de Uillac; una pobre marquesita que la casaron á los doce años y que su amo y señor encierra en su castillo mientras que él con los escudos de la pobre niña hace maravillas en la corte. Esta no será mi historia; pero el mundo está lleno de matrimonios en los cuales ha sido sacrificada la mujer por cualquier motivo. ¿Qué hacer? Tomar el mejor partido como cristiana y marchar con resolucion por la senda de mis deberes. Sí, el señor de Circey es bueno; pero ¿es

151

POR LIA CHESSEDEN

piadoso? ¡Ay! no lo veo nunca en la iglesia, aunque habla con respeto de la religion y de sus ministros. He preguntado á la señora de Bord lo que pensaba sobre esto; ha respondido desdenosamente: —¡Pero tú no eres de este siglo, Magdalena! Tienes ideas de monja, todas esas ideas estrechas que huelen á humedad... El general te acompañará probablemente á la iglesia; esto es de buen tono; en cuanto á sus sentimientos, te quiere; esto basta. ¿Pretextos que sea beato para merecer tus favores? Le harás monje, estoy segura de eso. Su tono de burla me ha irritado, y ella no lo ha dejado de notar. ¿Dónde está la madre Ambrosia? ¡Ah! No habria tratado ella con tanta ligereza la cuestion de la salvacion eterna. ¿No es esencial el estar acordes sobre las opiniones religiosas? ¡Madre mia, apiádate de mí. Sacrificar mi juventud y mi corazon, esto es poca cosa; pero sacrificar tambien esta esperanza que el esposo con el que me arrodillaré ante el altar tenga mi misma fe en este mundo y en el otro, esto es cruel! Agosto.—¡Ya no quedan más que pocos dias!

152

POR LIA CHESSEDEN

Juro.—Mi madrastra se ha restablecido; su humor se ha vuelto agrio durante este reposo forzado. Se burla de mí y me humilla alegremente cuando mi padre y el general no asisten á nuestras conversaciones. Tenia razon para creer que su procedimiento era un engaño. ¡Lahabré incomodado por una peticion que deseaba me concediese! Creia que convidaría á la familia de Guerey para mi casamiento; he hablado de ello delante de mi padre. ¡Con qué vivacidad me ha interrumpido! «En cuanto á esto, no, querida Magdalena, yo no puedo consentir en ello.» Y mi padre, que desde el accidente observa con ansiedad las movibles facciones de su mujer, cuando cree descubrir en ellas alguna incomodidad, me ha respondido precipitadamente: «No la contraríes, por Dios.» ¿Cómo este acto tan sencillo y convenciente puede ser una ofensa para la señora de Bord?... ¡Misterio! Mis hermanas tienen una institutriz, una inglesa rígida y compasada, á la que Juana le juega mil pasadas, y á la que la bella Ana no hace ningun caso. Camilla estudia bajo

153

MAGDALENA

dislocado un pie; sufre más por la inmovilidad que por el daño que se ha hecho; tenía terrible esta noche. Yo no he tenido el más leve rasguño, y siento muchísimo no poder estar en el lugar de mi madrastra; el dolor físico disminuiría tal vez el que me despedaza el corazon. Mi padre ha mandado se vendan los caballos, causa inconsciente del accidente. Le gustaba muchísimo este magnífico tronco, y esta determinacion señala perfectamente la medida de su amor por Valeria. La velada ha pasado tristemente. Yo no me he separado de mi madrastra, que tiene un poco de fiebre y no está acostumbrada á sufrir. Mi padre está desesperado y maldice de las cacerías; ha rehusado comer y ha anunciado su intencion de mandar venir de Paris una celebridad médica. Se temia una rotura, y en este caso hubiera tomado parte en sus angustias; cómo representarase uno á la señora de Bord despues de haber perdido su gracia encantadora? «¿Doctor, hay peligro?» Insistía este pobre padre, con una inquietud inaudita. No se ha tranquilizado sino cuando se lo afirmaban de un modo seguro. ¡Cómo la quiero! ¡Ojalá que sea digna de él!